

Despoblación en la provincia de Málaga

Según las cifras oficiales de población resultantes de la revisión del Padrón municipal a 1 de enero, que figuran en el Instituto Nacional de Estadística, de los 107 municipios de la provincia de Málaga 69 de ellos sufren importantes porcentajes de despoblación en la década del 2009 al 2019. De ellos Jubrique, Alfarnatejo y Canillas de Aceituno encabezan la lista con porcentajes de despoblación superiores al 25%, otros municipios como Canillas de Albaida, Salares, Alfarnate, Igualeja y Benarrabá alcanzan pérdidas de población de entre un 20-22%. De los 61 municipios restantes, encontramos 10 municipios con pérdidas de entre 15-19% y otros 17 municipios con pérdidas de población entre un 10-14%.

Cifras oficiales de población resultantes de la revisión del Padrón municipal a 1 de enero. Fuente: Instituto Nacional de Estadística

Málaga: Población por municipios (unidades: personas).

	Total		Diferencia	
	2019	2009	2019-2009	
29064 Jubrique	528	756	-228	-30,16%
29004 Alfarnatejo	377	538	-161	-29,93%
29033 Canillas de Aceituno	1.677	2.323	-646	-27,81%
29034 Canillas de Albaida	716	918	-202	-22,00%
29085 Salares	169	214	-45	-21,03%
29003 Alfarnate	1.069	1.348	-279	-20,70%
29060 Igualeja	763	958	-195	-20,35%
29029 Benarrabá	455	570	-115	-20,18%
29063 Jimera de Líbar	372	457	-85	-18,60%
29036 Carratraca	731	896	-165	-18,42%
29056 Gaucín	1.576	1.929	-353	-18,30%
29057 Genalguacil	410	501	-91	-18,16%
29044 Comares	1.315	1.591	-276	-17,35%
29035 Cañete la Real	1.665	2.014	-349	-17,33%
29019 Arenas	1.156	1.391	-235	-16,89%
29046 Cortes de la Frontera	3.101	3.714	-613	-16,51%
29022 Benadalid	215	257	-42	-16,34%

29079 Periana	3.048	3.611	-563	-15,59%
29011 Almogía	3.715	4.298	-583	-13,56%
29002 Alcaucín	2.230	2.576	-346	-13,43%
29087 Sedella	606	699	-93	-13,30%
29024 Benalauría	438	503	-65	-12,92%
29006 Algotocín	793	909	-116	-12,76%
29016 Árchez	385	440	-55	-12,50%
29083 Riogordo	2.724	3.102	-378	-12,19%
29048 Cuevas del Becerro	1.589	1.801	-212	-11,77%
29049 Cuevas de San Marcos	3.648	4.131	-483	-11,69%
29100 Yunquera	2.864	3.237	-373	-11,52%
29098 Villanueva de Tapia	1.476	1.667	-191	-11,46%
29090 Tolox	2.107	2.373	-266	-11,21%
29050 Cútar	607	682	-75	-11,00%
29081 Pujerra	301	337	-36	-10,68%
29093 Valle de Abdalajís	2.542	2.842	-300	-10,56%
29089 Teba	3.760	4.201	-441	-10,50%
29031 Burgo, El	1.800	2.004	-204	-10,18%
29096 Villanueva del Rosario	3.356	3.712	-356	-9,59%
29030 Borge, El	930	1.026	-96	-9,36%
29010 Almargen	1.954	2.154	-200	-9,29%
29040 Casarabonela	2.502	2.748	-246	-8,95%
29015 Antequera	41.239	45.168	-3.929	-8,70%
29013 Alozaina	2.051	2.242	-191	-8,52%
29095 Villanueva de Algaidas	4.176	4.560	-384	-8,42%
29084 Ronda	33.877	36.827	-2.950	-8,01%
29052 Faraján	253	275	-22	-8,00%
29028 Benaoján	1.476	1.604	-128	-7,98%
29026 Benamargosa	1.514	1.631	-117	-7,17%
29017 Archidona	8.238	8.858	-620	-7,00%
29043 Colmenar	3.376	3.621	-245	-6,77%
29055 Fuente de Piedra	2.596	2.783	-187	-6,72%
29062 Iznate	868	927	-59	-6,36%
29088 Sierra de Yeguas	3.346	3.566	-220	-6,17%
29018 Ardales	2.500	2.641	-141	-5,34%
29074 Montejaque	964	1.009	-45	-4,46%
29066 Macharaviaya	480	501	-21	-4,19%
29009 Almáchar	1.811	1.888	-77	-4,08%
29014 Alpandeire	260	271	-11	-4,06%

29047 Cuevas Bajas	1.395	1.454	-59	-4,06%
29075 Nerja	21.091	21.811	-720	-3,30%
29012 Álora	12.985	13.395	-410	-3,06%
29032 Campillos	8.444	8.658	-214	-2,47%
29053 Frigiliana	3.009	3.071	-62	-2,02%
29097 Villanueva del Trabuco	5.299	5.408	-109	-2,02%
29001 Alameda	5.372	5.481	-109	-1,99%
29061 Istán	1.469	1.496	-27	-1,80%
29027 Benamocarra	3.011	3.061	-50	-1,63%
29020 Arriate	4.102	4.136	-34	-0,82%
29058 Guaro	2.260	2.272	-12	-0,53%
29059 Humilladero	3.286	3.291	-5	-0,15%
29072 Mollina	5.149	5.152	-3	-0,06%
29039 Casabermeja	3.522	3.520	2	0,06%
29067 Málaga	574.654	568.305	6.349	1,12%
29071 Moclinejo	1.271	1.256	15	1,19%
29042 Coín	22.147	21.866	281	1,29%
29045 Cómputa	3.922	3.854	68	1,76%
29099 Viñuela	2.034	1.994	40	2,01%
29091 Torrox	17.234	16.890	344	2,04%
29037 Cartajima	253	246	7	2,85%
29092 Totalán	746	722	24	3,32%
29005 Algarrobo	6.444	6.219	225	3,62%
29051 Estepona	68.286	65.592	2.694	4,11%
29901 Torremolinos	68.661	65.448	3.213	4,91%
29080 Pizarra	9.226	8.785	441	5,02%
29008 Alhaurín el Grande	24.705	23.319	1.386	5,94%
29065 Júzcar	232	218	14	6,42%
29069 Marbella	143.386	134.623	8.763	6,51%
29086 Sayalonga	1.681	1.564	117	7,48%
29073 Monda	2.594	2.410	184	7,63%
29077 Parauta	251	231	20	8,66%
29094 Vélez-Málaga	81.643	74.190	7.453	10,05%
29070 Mijas	82.742	73.787	8.955	12,14%
29054 Fuengirola	80.309	71.482	8.827	12,35%
29068 Manilva	15.528	13.813	1.715	12,42%
29007 Alhaurín de la Torre	40.345	35.114	5.231	14,90%
29025 Benalmádena	68.128	58.854	9.274	15,76%
29082 Rincón de la Victoria	47.179	38.666	8.513	22,02%

29038 Cártama	26.259	21.313	4.946	23,21%
29021 Atajate	168	130	38	29,23%
29041 Casares	6.515	4.993	1.522	30,48%
29076 Ojén	3.702	2.805	897	31,98%
29023 Benahavís	8.085	4.373	3.712	84,88%
29903 Montecorto	593	---	---	---
29904 Serrato	477	---	---	---
29902 Villanueva de la Concepción	3.296	---	---	---

Nº municipios	Despoblación (Intervalo en %)
5	20 - 22
10	15 - 19
17	10 - 14
17	5 - 9
17	Menos de 5

Notas:

Si en la serie de datos en algún año no existe población es porque a la fecha de referencia no existía el municipio.

No existen cifras a 1 de enero de 1997 porque no se realizó revisión del padrón para ese año

Las cifras de 1996 están referidas a 1 de mayo y las demás a 1 de enero.

Fuente: Diputación de Málaga a partir de datos del INE.

A la luz del análisis de los datos anteriormente citados, nos parece de suma importancia llevar a cabo acciones que palien estos valores y que ayuden a visibilizar el gran problema de despoblamiento que estamos sufriendo en la provincia de Málaga.

Como consecuencia de estos procesos, existen retos tales y urgentes que afectan a la provincia, como la desigualdad económica, la desigualdad de género, la falta de

infraestructuras terrestres y de comunicaciones o el aislamiento social. Por ello es imprescindible plantearse la búsqueda de soluciones eficaces y efectivas para cada uno de ellos en los distintos municipios de la provincia de Málaga afectados por la despoblación.

Desde las administraciones están empezando a tomar conciencia, prueba de ello es la celebración en Málaga del I Congreso Provincial ante el reto del Despoblamiento desde la Innovación Social que se celebró en La Noria el pasado 22 de noviembre de 2019, donde la institución provincial se inició sentando las bases de su plan transversal en el que están implicadas todas las delegaciones de la Diputación de Málaga y cuyo objetivo es incluir la perspectiva de despoblamiento en las acciones que realizan.

Entre las acciones que plantea la diputación destacan el 'cheque bebé', las ayudas al emprendimiento en municipios pequeños, el apoyo a industrias agroalimentarias a través de 'Sabor a Málaga' y la promoción turística de los municipios gracias a la Gran Senda de Málaga o el Caminito del Rey, convocatorias públicas de ayudas al sector agroalimentario, además de mejorar las infraestructuras.

La despoblación no es solo un problema demográfico, sino también social, económico e incluso cultural, ante el cual se plantean nuevos retos sociales y se ofrecen, al mismo tiempo, nuevas oportunidades de desarrollo.

Entre los retos sociales caben destacar tres íntimamente relacionados. El primero de ellos es el de la *baja densidad*, que afecta a determinados territorios y que genera un círculo vicioso de la dificultad para la prestación de servicios a la población y la emigración por falta de servicios y oportunidades. El segundo reto es la *polarización territorial rural-urbana*. Mientras la población se acumula en las áreas urbanas, la mayor parte de los municipios se mantienen en densidades de población muy bajas. El tercer reto, no menos importante, es el *desafío del envejecimiento*, en unos casos resultado de un proceso de transición demográfica, en otros, debido a la emigración de la población joven y adulta y a la consecuente caída de la natalidad.

Textos de consulta

Las zonas rurales de Málaga provincia empiezan a notar los efectos de la despoblación

<https://www.laopiniondemalaga.es/malaga/2019/11/22/despoblacion-problema-real-acecha-vez/1128520.html>

Un año clave para frenar la despoblación en el interior de la provincia de Málaga

https://www.malagahoy.es/ronda/ano-clave-frenar-despoblacion-interior_0_1425157673.html

Málaga crece en veinte mil habitantes y confirma la despoblación del interior

https://cadenaser.com/emisora/2020/01/08/ser_malaga/1578490448_683654.html

La Diputación reúne a la Málaga económica, política y social para abordar la despoblación de forma transversal

https://www.malaga.es/comunicacion/2746/com1_md3_cd-39991/la-diputacion-reune-a-la-malaga-economica-politica-y-social-para-abordar-la-despoblacion-de-forma-transversal

Informe de Posición ante el Fenómeno Demográfico y Territorial. Junta de Extremadura

http://www.iuntaex.es/filescms/presidencia/uploaded_files/reto_demografico/20180709_Informe_de_Posicion_ante_el_Fenomeno_Demografico_y_Territorial.pdf